
向商业短信开刀
工信部新规下狠招：未经同意不得发送

以“老沉”的名号被媒体圈熟知的新浪
总编辑陈彤，在卖了一个长长的关子
后，终于在昨日宣布加盟小米，担任内
容投资和运营副总裁。在小米沟通会
的现场，董事长雷军宣布将在内容方面
投资10亿美元。陈彤和小米联合创始
人王川一同担负起小米电视与小米盒
子中视频内容建设的任务。

负责内容投资

昨天下午两点，在上地小米的总参大
楼，穿着红色卫衣的雷军和小米负责电视与
盒子业务的副总裁王川落座，留下了三个沙
发中的最后一个席位。随后，同样穿着红衣
的陈彤亮相，与前者组成“红衣三侠”，成为
小米移动多终端内容生态拓展的新组合。

在现场，雷军正式宣布陈彤担任小米
的副总裁，负责内容运营和内容投资领
域。小米第一期将为内容领域准备10亿
美元的投资额度，由陈彤全权负责。

雷军表示，解决内容问题已经是小
米迫在眉睫的问题。“原来 8 位联合创始

人都是技术或者产品背景，我们需要陈彤
这样理解内容的人。”在雷军看来，小米从
硬件出发已经形成了一个巨大的平台，需
要往里面填内容。

而联合创始人王川则将和陈彤一起
合作打造全新的小米电视和盒子业务。
王川在现场坦言：“我们的盒子和电视，唯
一遗憾的是缺内容。我一直想把内容做
到行业领先，找到内容合伙人。”

早期入股小米？

在沟通会现场，陈彤坦言：“我跟雷
军、王川都是好朋友。我在两年前发过
言，雷军对互联网产品的理解和完美度的
痴迷，是互联网领军人物中唯一的。”记者
了解到，当年新浪微博开拓期，陈彤曾经
找到雷军希望他开微博账号，结果反倒被
雷军劝入股，成为小米最早期的投资人之
一。虽然数量不多但市值已增长百倍，但
该消息并未得到陈彤的确认。

10亿美元怎么花？

投资 10 亿美元用于内容建设，到底
怎么花？根据陈彤的说法，不会自己亲自
做内容，而是选择跟更多视频网站合作。
雷军则表示，陈彤负责的不只是小米电视
的内容，还有小米手机、平板等硬件上的
娱乐、音乐、阅读内容。

小米的内部人士向记者透露，10亿美
元主要用于内容投资和内容运营，主要模
式将类似于此前的“华策”形式。

今年 10 月，华策影视公布启动定增
预案，加码影视业务，接受来自北京瓦力
文化传播有限公司以及其他四家公司的
募集资金。资料显示，北京瓦力文化成立
于今年 5 月，法人代表是雷军，主要从事
文化产业项目的经营、运营和投资。当时
此举被业界看做是小米电视发力互联网
电视视频内容的信号，同时也标志小米正
式进军影视行业，扩充市场容量。

“前新浪总编陈彤加入小米，主要目
的是增加小米的内容属性，把小米打造成
电商+媒体(轻娱乐)属性的平台，轻娱乐可
以长期抓住用户。未来小米既可以让用户
购物，又可以看新闻，在用户不买东西的时
候也能留在小米的平台上，增加用户的长
期粘性，进一步延续小米的互联网玩法。”
南都供稿
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昨日，工信部起草的《通信短信息服务管理规定(征求意
见稿)》(下称意见稿)，正式向社会公开征求意见。按照
规定，任何组织或个人收集他人电话号码并传播、向其
发送短信，未经接收人同意发送商业性短信等活动都
属违规。尽管全文并未提到“垃圾短信”一词，但记者
就“未经本人同意接收到的商业短信算不算垃圾短
信”的问题采访了50名手机用户，其中超九成认为这
些信息就是垃圾短信。法律界人士则表示，意见稿开
了个好头，内文配套的惩治措施也较为完善，相信对
垃圾短信发送会有实质性的震慑作用。

短信成营销利器
许多人都曾收到过各种各样的

商业性短信。和欺诈类短信有所区
别的是，这些信息未必有欺诈的成
分，只是商家营销推广的一种方式。
或许对于需要某类商品的人来说，这
是有价值的。但对于大多数人而言，
这就是垃圾短信。而它们的数量，实
质上远远超过欺诈类短信。

就工信部起草的意见稿，记者
昨日采访了各行各业、各年龄层次
的手机用户。其中有 47 人认为，对
这类商业性短信不胜其烦，并认为
它们就是垃圾短信。另外 3 人则表
示，要分情况看，部分信息还是有价
值的。

值得注意的是，这 3 人均担任
和营销推广相关的工作。而有意思

的是，作为 47
人之一，被访者刘
先生在一家汽车 4S 店
担任销售工作，他向记者
表示，自己很厌恶这类推
广业务的短信。但同时
又坦言，对于自己所在的
公司来说，发送这类信息
是很常见的营销手段。

“在我们这里买车或
试驾过的客户，一般都会
留下自己的联系方式，这
些号码会被存入我们的系
统，当有优惠信息的时候就
会向它们发送短信。”刘先
生说，我们会在短信中注明
取消短信接收的方式。

不过按照此次工信部的意见
稿，刘先生所属 4S 店上述发送商业
短信的行为，已构成违规。据了解，
意见稿分七章、共三十八条，从涉及
违规发送短信的行为、事前审批、事
后处理，都有详细的说明。

据记者整理，在认定违规的部
分，意见稿涉及内容主要有：

任何组织或者个人不得将采用
人工收集、在线自动收集、数字任意
组合等手段获得的他人的电话号码用
于出售、共享和交换，或者向通过上述

方式获得的电话号码
发送短信息。

任何组织和个人
未经接收者同意或者请
求，不得向其发送商业性
短信息。接收者同意后又明确
表示拒绝接收短信息的，应当停止向其
发送；短信息服务向用户收费的，短信
息服务提供者应当保证计费符合相关
电信标准，并事先明确告知用户服务内
容、资费标准、收费方式和退订方式等。

与刘先生所属 4S 店相关的则

是以下这条——任何组织和个
人未经接收者同意或者请求，不得
向其发送商业性短信息。接收者同
意后又明确表示拒绝接收短信息
的，应当停止向其发送。

处罚条例细致获点赞

值得关注的是，过去手机用户
举报垃圾短信，大都是向某号码发
送短信，注明垃圾短信内容，但往往
收不到任何反馈，用户也不知道举
报到底有没有被处理。但此次意见
稿详细注明了触犯规定后可能会受
到的处罚，让用户参与到打击垃圾
短信链条时有章可循。

除了原本《中华人民共和国电
信条例》中提到的处罚措施外，针对
包括“任何组织和个人未经接收者

同意或者请求，不得向其发送商业
性短信息”等违规行为，还注明会由
电信管理机构依据职权责令限期改
正，予以警告，可以并处一万元以上
三万元以下罚款，向社会公告。

此外，意见稿还特别对电信管
理机构、举报受理中心工作人员可
能出现的违规行为作出了处理规
定，“在短信息服务监督管理工作中
滥用职权、玩忽职守、徇私舞弊的，
依法给予处理；构成犯罪的，依法追

究刑事责任。”
乾泓律师事务所张敏新律师表

示，如今国人的维权意识正不断上
升，垃圾短信作为社会性问题，意
见稿内容已基本涵盖了每一个界
定和处理细节。目前向社会公开
征求意见，相信能进一步填补仍
可能存在的漏洞。从法律界人士
的角度，未来在帮助用户就相关问
题维权时，也能有章可依，是进步的
表现。 南都供稿


